

Tras el alto el fuego en Gaza, las FDI atacan Jenin

Por: Maha Nassar. 29/01/2025

Solo dos días después del <u>tambaleante alto el fuego</u> en la Franja de Gaza, Israel ha lanzado una incursión a gran escala del campo de refugiados de Jenin en Cisjordania.

Los soldados han asaltado cientos de casas en la ciudad de Cisjordania en lo que el ejército israelí ha llamado <u>una operación</u> de <u>"contraterrorismo"</u> con el objetivo de reafirmar su control en Jenin. Muchos analistas han sugerido que la redada es un <u>intento del primer ministro israelí Benjamin Netanyahu de apaciguar a</u> los miembros de extrema derecha de su coalición que se oponen al acuerdo de alto el fuego en Gaza.

Cualquiera que sea el motivo, la ofensiva ha sido devastadora para muchos de los residentes del campamento. El ejército israelí ha destruido la infraestructura, cerrado las entradas a los hospitales locales y ha desplazado a la fuerza a unas 2.000 familias, según informes sobre las redadas. La vida para los habitantes del campo de refugiados, densamente poblado, hogar de unos 24.000 refugiados palestinos, ya era muy difícil. El director para Cisjordania de la UNRWA, la agencia de la ONU que supervisa a los refugiados, describió recientemente las condiciones del campo como "casi inhabitables".

El enfoque de la última operación israelí no es nuevo. El <u>campo de refugiados de</u> <u>Jenín</u>, en el extremo occidental de la ciudad de Jenin, en el norte de la Cisjordania ocupada, a menudo ha experimentado violencia entre soldados israelíes y militantes palestinos.

Esa violencia se ha intensificado desde los ataques del 7 de octubre de 2023, cuando los hombres armados de Hamas lideraron una incursión en Israel en la que murieron alrededor de 1.200 personas. El campamento se ha enfrentado a repetidas operaciones militares a gran escala por parte de las fuerzas israelíes, incluidos ataques con drones, incursiones terrestres y ataques aéreos que han causado una destrucción generalizada. Mientras tanto, los colonos israelíes han incendiado coches y propiedades palestinas, con 64 ataques de este tipo solo en el área de



Jenin desde el 7 de octubre de 2023. En diciembre pasado, la Autoridad Palestina, que se coordina con Israel para supervisar la seguridad en partes de Cisjordania, también atacó a los militantes locales.

Estos sucesos han profundizado las tensiones políticas y empeorado las crisis económicas y humanitarias en Cisjordania. Según la ONU, <u>más de una cuarta parte</u> de <u>los más de 800 palestinos asesinados</u> en Cisjordania desde el ataque del 7 de octubre han ocurrido en el distrito de Jenin; varios civiles israelíes <u>también han sido</u> asesinados en Cisjordania durante el mismo período.

Como <u>estudiosa</u> <u>de la historia palestina</u>, veo este episodio reciente como el último capítulo de la historia mucho más larga del <u>desplazamiento palestino y el desafío</u> a la ocupación israelí. Comprender esta historia ayuda a explicar por qué el campo de Jenin, en particular, se ha convertido en un objetivo de las ofensivas israelíes y en un centro de la resistencia militante palestina.

Condiciones del campo de refugiados

Jenin, una ciudad agrícola que se remonta a <u>la antigüedad</u>, ha sido durante mucho tiempo un centro de resistencia palestina. Durante la guerra árabe-israelí de 1948, los combatientes árabes <u>rechazaron con éxito</u> los intentos israelíes de capturar la ciudad.

PORTAL INSURGENCIA MAGISTERIAL









Al final de esa guerra, la ciudad se convirtió en refugio para algunos de los cientos de miles de refugiados palestinos <u>que huyeron o fueron expulsados</u> de tierras que se convirtieron en parte de Israel. Jenin, junto con el interior montañoso de Palestina conocido como Cisjordania, fue anexionado por Jordania.

La UNRWA <u>estableció el campo de Jenin</u> en 1953, justo al oeste de la ciudad. Desde entonces, la agencia ha <u>proporcionado servicios básicos</u> a los residentes del campo de refugiados, incluyendo alimentos, vivienda y educación.

Las condiciones del campo siempre han sido difíciles. En los primeros años del campamento, los refugiados tuvieron que hacer largas colas para recibir raciones de alimentos, y durante décadas sus pequeños hogares carecían de electricidad o agua corriente.

El campo de Jenin pronto se convirtió en el más pobre y densamente poblado de los 19 campos de refugiados de Cisjordania. Y dada su ubicación cerca de la "Línea Verde", la línea de armisticio que sirve como frontera de facto de Israel, los residentes del campo que fueron expulsados del norte de Palestina podían ver las casas y aldeas de las que fueron expulsados. Pero se les impidió volver.

El ascenso de la militancia

Desde 1967, Jenin, junto con el resto de Cisjordania, ha sido <u>ocupada por el ejército</u> israelí.

La ocupación israelí de Jenin agravó las dificultades de estos refugiados. Como palestinos apátridas, no podían regresar a casa. Pero bajo la ocupación israelí, tampoco podían vivir libremente en Jenín. Los grupos de derechos humanos han documentado durante mucho tiempo lo que se ha descrito como "opresión sistemática", que incluye incautaciones discriminatorias de tierras, desalojos forzosos y restricciones de viaje.

Al no ver otro camino a seguir, muchos de los jóvenes refugiados del campamento recurrieron a la resistencia armada.

En la década de 1980, grupos como las <u>Panteras Negras</u>, que estaban afiliadas a la organización nacionalista palestina Fatah, lanzaron ataques contra objetivos israelíes en un esfuerzo por poner fin a la ocupación y liberar sus tierras ancestrales.

A lo largo de la <u>primera intifada</u>, un levantamiento palestino que duró de 1987 a 1993, el <u>ejército israelí asaltó</u> el campamento de Jenin muchas veces, tratando de arrestar a miembros de grupos militantes. En el proceso, las fuerzas israelíes también a veces <u>demolieron las casas de los miembros de la familia y arrestaron a sus familiares</u>. Tales actos de aparente castigo colectivo reforzaron la idea de muchos palestinos de que la ocupación israelí solo puede terminar por la fuerza.

El <u>proceso</u> de <u>paz</u> de <u>Oslo</u> de la década de 1990, que consistió en una serie de reuniones entre el gobierno israelí y los representantes palestinos, llevó a algunos <u>antiguos militantes a esperar</u> que la ocupación pudiera terminar a través de negociaciones. Pero los residentes del campamento de Jenin permanecieron marginados en Cisjordania y aislados de Israel, viendo <u>poca mejora</u> en sus vidas, incluso después de la transferencia de poderes administrativos de Israel a la Autoridad Palestina en 1995.

Proyectos independientes como <u>El Teatro de la Libertad</u> proporcionaron algo de alivio a los niños refugiados del campamento, pero no fue suficiente para superar la pobreza abrasante o la violencia sistemática por parte de los soldados y colonos israelíes. En el momento en que estalló la segunda intifada en el año 2000, muchos de los adolescentes del campamento <u>se unieron a grupos militantes</u>. Eso incluyó al cofundador del Teatro de la Libertad, Zakaria Zubeidi, <u>que se unió a</u> la Brigada de Mártires de Al-Aqsa, afiliada a Fatah. Al igual que los jóvenes de la década de 1980, ellos también concluyeron que solo la resistencia armada pondría fin a la ocupación.

¿Un ciclo de violencia?

En abril de 2002, el ejército israelí invadió el campo de Jenin, con la esperanza de poner fin a dichos grupos armados. Hubo feroces enfrentamientos entre soldados israelíes y jóvenes palestinos en el campamento, lo que solidificó la reputación de Jenin entre los palestinos como "la capital de la resistencia".

La falta de progreso en las conversaciones de paz desde entonces, la construcción de <u>asentamientos</u> de Israel en tierras ocupadas, consideradas ilegales según el derecho internacional, y la inclusión de políticos israelíes de línea dura en el gobierno han exacerbado el resentimiento en el campo. Las encuestas muestran que los palestinos <u>apoyan</u> cada vez más <u>la resistencia armada</u>.

Buscando proteger el campamento de las incursiones israelíes, en 2021 un grupo de



residentes locales formó las Brigadas Jenin. Aunque su fundador estaba afiliado a la Yihad Islámica Palestina, el grupo rápidamente atrajo a militantes de varias facciones políticas. Los miembros adquirieron armas, patrullaron las calles y lucharon contra las incursiones militares israelíes. Para 2022, habían declarado que partes del campamento serían "liberadas" de la ocupación israelí.

Aparentemente alarmado por el <u>aumento de la militancia y el almacenamiento de armas</u> en el campamento, Israel intensificó drásticamente sus incursiones en 2022. Fue durante una redada de este tipo cuando la periodista palestina estadounidense Shireen Abu Akleh fue asesinada por un soldado israelí.

El 3 de julio de 2023, el ejército israelí volvió a <u>invadir Jenín</u>, retirándose después de dos días de fuertes bombardeos aéreos y una invasión terrestre que mató a 12 palestinos e hirió a más de 100.

La última ofensiva bien podría superar ese número de muertos, con <u>al menos 10</u> <u>asesinados</u> en el primer día de lucha. Pero la militancia asociada con el campo se construyó sobre décadas de resistencia y desafío a la ocupación que Israel no ha conseguido extirpar. Del mismo modo, creo que la militancia dentro del campamento solo aumentará con las últimas muertes y destrucción.

Maha Nassar

profesora asociada en la Escuela de Estudios de Oriente Medio y África del Norte, Universidad de ArizonaFuente:

https://theconversation.com/as-gaza-ceasefire-takes-hold-israeli-forces-turn-to-jenin-a-regular-target-seen-as-a-center-of-palestinian-resistance-248055

LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ

Fotografía: Sin permiso

Fecha de creación

2025/01/29